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ナビマーク整備路線周辺の
４高校自転車アンケート結果

村上ひとみ
（うべ交通まちづくり市⺠会議）

宇部市の自転車交通に関する当事者意見交換会（第２回）
2022.02.15（火） 場所：山口県宇部総合支所 アンケート目的

• 宇部市で自転車ナビマーク・矢羽根整備路線・
法定外の自転車レーン沿線に位置する４つの高
校、2年生を対象に

• 自転車左側通行ルール遵守
• ルール・用語の知識
• 車や歩行者との事故・ヒヤリハットの回数
• 自転車矢羽根区間の利用状況
• ナビマーク利用の理由、利用しない理由
• 自転車ナビマークの整備について意見

調査概要
• 2021年11月下旬から12月
• Google formアンケート
• 対象：2年生

• 1年目ナビマーク無し
• 2年目に道路の変化

回収 生徒数
宇部高(UH) 157 236

宇部工業高
(UK)

134 156

宇部中央高
(UC)

121 151

慶進高 (KS) 159 197

合計
(回収率)

571

(77％)

740 電子国土地図に加筆

宇部市のナビマーク整備(2020.01)
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琴芝通り 2020年3月

琴芝通り 2020年5月 通行
台数と通行位置測定

自転車アンケート、集計結果
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Q3_手信号

Q3_二段階右折

Q3_歩車分離信号

Q3_進路変更・後方確認

Q3 自転車ルール用語の知識

自転車通学又は、普段自転車
を利用する生徒の回答

N=503

用語を
「知っている」

⇒「正しく理解」
⇒「正しく行動」

67%
15%

17%

Q1  自転車通学していますか

1  はい、家から学校まで自転車
2  はい、自転車とJRやバスを利用
3  いいえ

34%

38%

22%

6%

Q12 片道自転車距離

2km未満 2km〜5kmくらい
5km〜10kmくらい 10km以上

1  守って
いる, 392

2  気にし
ていない, 

111

Q2 自転車で左側通行を

1 通行して
いる, 117

2 時々通行
している, 

224

3 通行して
いない（ま
たは、経路
に矢羽根が
無い）, 164

Q4 自転車矢羽根を普段

Q8 自転車レーンや矢羽根整備
意見

38%

30%

25%

6%

1  積極的に整備を進めてほしい
2 利用状況をみながら、整備を進めて
3 自動車と物理的に分けた自転車道
4 歩道での自転車通行
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矢羽根について
利用する時 利用しない理由
• 歩行者が多い、対向自転車を避け

る時
• 車が少ない時
• 歩道が無い場所で
• 幅員に余裕ある場合
• スムーズに走れる、急ぐ時
• そこを通った方が早く家に帰れる

• 車との接触が危険、車と近い、バ
イクが走る

• 車の交通量が多く、後ろから抜か
されるのが怖い

• ひかれそう
• 車に邪魔そうにされる
• 車が危険運転をして歩道側に近づ

いてくる
• 車に迷惑（大きく迂回、自転車は

歩道だろうと言われるなど）
• 矢羽根が狭い、路面の凹凸
• 歩道に人がいないから
• 経路に矢羽根が無い
• 車道側を通るのに慣れていないか

ら

矢羽根
良い点 悪い点
• 歩行者が安全
• 速くスムーズに走れる
• 歩道より平滑
• 自転車の通る場所
• 走る方向明示
• 車が注意して抜くよう

になった

• 車が近く危険
• 幅寄せされる
• 速度の速い車
• 車の邪魔になる
• クラクション鳴らされた
• 車やバイクが矢羽根を踏

む
• 狭い
• 経路や通学路に無い
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1  守っている

2  気にしていない

左側通行遵守と自動車・自転車との事故や
ヒヤリ・ハット（過去1年）

a 3回以上あった b １〜2回あった c 無かった
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1  守っている

2  気にしていない

左側通行遵守と歩行者との事故やヒヤリ・
ハット（過去1年）

a 3回以上あった b １〜2回あった c 無かった

左側通行を遵守し
ている生徒は、
自動車・歩行者と
の事故やヒヤリ・
ハットの発生率が
低い

左側通行遵守と矢羽整備意見

左側通行を遵守して
いる生徒の方が、
矢羽根整備を望む割
合が高い
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1  守っている(n=392)

2  気にしていない(n=111)

1  積極的に整備を進めてほしい
2 利用状況をみながら、整備を進めてほしい
3 自動車と物理的に分けた自転車道が望ましい
4 歩道での自転車通行を続けたい
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高校の立地条件、道路の影響
道路・路肩・歩道が狭く、交通
量の多い宇部高通学路

工業高校前の真締川東通りは道
路広く、交通量少ない

写真を
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1 宇部高校

2 宇部工業高校

3 宇部中央高校

4 慶進高校

ナビマーク・レーンの整備

1  積極的に整備を進めて
2 利用状況をみながら、整備を進めて
3 自動車と物理的に分けた自転車道
4 歩道での自転車通行を続けたい

自転車ナビマークの良い点、悪い点の意見、
共起ネットワーク

KH Coder 利用

アンケート集計結果まとめ
• 宇部の高校生（４校）、家から自転車が68％、

JRやバス＆自転車が15％、合計83％と多数
• 左側通行遵守７８％に対して、「気にしていな

い」２２％
• 矢羽根を通行・時々通行を併せて68％と多数で

あるが、「時々通行」には歩道に歩行者がいた
り、自転車を抜くときなどを含む

• 自転車ルール（二段階右折、手信号など）の知
識不足、実行率はさらに低い

左側通行遵守と矢羽根・レーン
整備意見
• 左側通行遵守 ⇒ 車・自転車との事故やヒヤ

リ・ハット率が低い
• 左側通行遵守 ⇒ 歩行者との事故やヒヤリ・

ハット率が低い
• 左側通行遵守 ⇒ 矢羽根・レーン整備への支

持率高い
• 学校の立地条件、道路状況により、矢羽根だけ

で自転車安全走行は難しいと考える
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学校の通学環境・道路条件
• 高校の立地条件、周辺道路の状況により
• 矢羽根・レーン整備への意見が変わる
• 宇部高 ⇒ 道路が狭く交通量が多い

• ⇒矢羽根・レーンでは改善難しいと日々実感、車と物理的に
分離した自転車道を望む割合高い

• 宇部工業高校 ⇒ 整備を支持
• 真締川東通り（交通量少ない）、
• 浜バイパス（自歩道が広い）、
• 矢羽根・レーン整備支持率高い

• 慶進高校・宇部中央高校 ⇒ 整備支持は中間的
• 駅から近く電車通学も。
• 産業道路（法定外自転車レーン：自転車誘導帯があるが、歩

道通行が多い）

地域住⺠、自動車運転者への啓
発、相互理解
• 自転車専用レーン、法定外の自転車レーン、車道

混在の自転車ナビマークの意味、通行方法を生徒
も車の運転者も知らない

• 車道混在のナビマーク（誤解多々）
• 車の運転者：自転車が車道を走ると危ない、ナビの幅か

らはみ出すな
• 自転車：ナビの幅が狭くて車が近すぎる、バイクがそこ

を走る、車が入ってきて危ない
• Share the Road ポスター

• 各所目立つところに掲示を
• 英語ではわかりづらいかも
• 生徒からポスターデザイン募集など

速度規制、自転車車道走行の安全

2015年
50⇒
40km/時

30km/時

50⇒40km

/時

40⇒30km

/時

道路整備と速度規制
• 路肩の平滑さ、電柱など障害物の位置
• 速度規制

• 市道神原町草江線、法定外自転車レーン整備の際、
50km/時を40km/時に下げた

• 県道琴芝際波線（神原交差点〜⼩串通り医学部方面）
50km/時を40km/時に下げたい

• 工学部通り（真締川の⻄野橋〜トライアル〜沼交差点〜
宇部高分岐〜工学部・高専前〜高専グランド5差路）
40km/時を30km/時に下げたい、交通量多く、通学通勤
自転車多数、朝夕のラッシュ

• ウォーカブル整備（国道190号線市役所前〜旧井筒
屋）：バスレーンに自転車ナビ入れて、自転車利
用促進へ


